

LA GROTTÉ DU FOULON : UN PIÈGE À ÉVITER

Patrick De Wever, Pr émérite MNHN.
Pierrick Graviou, géologue, BRGM.

Pour comprendre la nature, rien ne vaut la démonstration, la confrontation de l'objet réel : le terrain.

Pour l'enseignement, il est donc important de pouvoir organiser des visites de terrain. Quand une organisation facilite la visite, il est normal que les enseignants en profitent avec leurs élèves et que le touriste cherche à se cultiver.



Entrée de la grotte du Foulon, Châteaudun (Eure-et-Loir). Photo Bernard Métivier.

La « Grotte du Foulon », à Châteaudun, offre cette possibilité. Dans leur plaquette, il est mentionné (septembre 2019) : « **Grottes calcaire, naturelles [sic], creusées il y a des millions d'années par les eaux de pluies (réseau Karstique), les Grottes du Foulon ont été habitées dès la préhistoire par l'homme du paléolithique, il y a 300 000 ans. [...]** Site géologique exceptionnel, véritable **livre ouvert sur l'histoire de la Terre**, les Grottes du Foulon sont les seules et uniques grottes au monde où vous pourrez observer **des milliers de géodes marines géantes** renfermant des empreintes d'animaux aquatiques cristallisées en quartz et en calcédoine. [...]. Rarissime sur la planète : vous pourrez y observer sur tout le parcours de visite la fameuse strate de la disparition des dinosaures sur Terre, il y a 66 millions d'années. Ces

grottes nous réservent encore bon nombre de secrets à découvrir, tels ces **os géants** ».

La réalité ne correspond pas à l'annonce. On ne peut rien voir de tout cela (ni limite K/T, ni fossiles géants, ni cavité karstique...), rien que de choses banales dans une carrière de craie souterraine.

Cette discordance entre l'annonce et les faits a été signalée au propriétaire, par courriers et courriels dès septembre 2016. Il leur a aussi été proposé une rencontre pour modifier une présentation qui corresponde mieux aux faits. Courriers renouvelés en 2017, ainsi qu'à la mairie.

Depuis, celle-ci a enlevé du site de la ville la plupart des « erreurs » (limite KT, fossiles, etc.). Mais les propriétaires continuent de présenter le site comme ils l'entendent. Avant les lettres envoyées, on pouvait supposer une erreur (humaine, comme chacun sait). Mais depuis, il s'agit d'une imposture. Le problème est que cette mystification se fait aux dépens de l'enseignement et de la culture.

La plupart des faits sont détaillés par Pierre Thomas sur le site de PlanetTerre (ENS Lyon) :

<https://planet-terre.ens-lyon.fr/article/grottes-Foulon.xml> 

Ndlr. Vous vous souvenez sans doute que notre excellent collègue Francis Nouyrigat nous avait déjà alertés, avec sa verve habituelle, sur cette « véritable escroquerie géologique » propagée par la publicité des propriétaires de la grotte ! (*Saga Information*, n° 369, mars-avril 2019, page 30).

Apparemment, l'imposture perdure ! *PBS*.

CARNET

Célestine est arrivée !

Notre charmante collègue Annabel Chevaux, administratrice de la SAGA, nous a présenté sa fille Célestine lors de la grande réunion du 80^e anniversaire de la SAGA.

Jolie petite blondinette aux yeux bleus, Alice Célestine est née le 2 mai dernier, dans le 14^e arrondissement de Paris. Apparemment, la petite sœur de Clément Héliodore, qui lui a déjà trois ans, se porte à merveille !

Toutes nos plus sincères et amicales félicitations aux heureux parents. Et longue et heureuse vie à Célestine !